

おはようございます。岩井の竹内に住み十九年になります。最初の一年ぐらいは、仕事をやつていたんですが、ここ十年ぐらいはまつたく老人性引き籠もりというんですかね、ほんとうに部屋に籠もりつきりでした。それに見かねた知人が勝善寺の「月曜朝のお勤め」という会があるから行つてみないかと誘われ、今年三月の終わりから寄せてもらっています。本音を言うと、みな様を前にして、何を喋つたらよいかわかりません。今逃げ出したい心境です。（笑い）ただもう老人で逃げようにも足がついてまいりませんので、取りあえず私が感じたことをお話しさせていただきます。よろしくお願ひします。

月曜日朝六時からのこの会に、孫の結婚式で一回欠席しましたの



大沢信行 氏 感話

それから、自力では往生できな
いから他力で「南無阿弥陀仏」と称
える。ところがここがまつたく解
りません。なんで声を出さなければ
ならぬのか、心で念じたら駄
目なのか、そういうことを考えて
おりまして・・・。

実は、父親が二部の生まれなん
です。ですから子供の時からこの
お寺に来ているし、父親が早死に
したものですから、十六歳の時か
ら父親の代理で冠婚葬祭に全部來
ているんです。そういう意味でこ
こは非常に懐かしい場所です。そ

私は、今八十五歳です。私も目が見えずみんな忘れて、いろんなこと喋りたいんですけど、なかなか出てこない。なんで感話を引き受けてしまつたんだろうと。。。そんなことで、これを最後に、こういうことはやりたくありません。どうも有り難うございました。

で、これまで三十一回参加したことがあります。それと日曜日に「仏教を聞き語り合う会（同朋の会）」というのがありますて、それに四度参加させていただきました。

しかし浄土真宗について、まったく解りません。難しすぎます。正直に言いますと、なんで現代文で書いてくれないのか。現代文で書いてあれば少しさは解るのではないかと感じています。

浄土真宗という教えを端的に言えば、建前ではなく本音を語る教えなんだ。本当のこと語り合え教え。そのように受けとめています。

れと、立派なお寺ということをよく聞くし、今日びつくりしたのは、この報恩講にこれだけの人数の人々が集まっている。住職さんはじめ啓蒙運動をきちつとやられているんだなと。しかしどりわけ気に入っていることは、本音で語れると言うところです。

皆さん、清沢満之先生つてご存じですかね。その方の一文に「如来の奴隸となれ。その他の奴隸となること勿れ」とありました。これだと、合点がいきました。「奴隸」というものが何か分かりませんけれど、「つべこべ言わずに信じよ」と、自分に言い聞かせてします。

清沢満之先生の『如來の奴隸にな
れ。他のものの奴隸になる勿れ』とい
う言葉を、今朝の感話で大沢信行さ
んが取り上げてくださいました。
「奴隸」という言葉は強烈なので、
やみくもに、いわば狂信的に如來を



百々海 真 師 法話

信じこむ」と受けとめられてしまう
と、清沢先生の真意をゆがめてしま
う恐れがあります。

「他のものの奴隸になる勿れ」。こ
の一語が、要だと思ひます。

普段の暮らしの中で、私たちは何
の奴隸になつていいのでしようか。
言い換えれば、何を主人として仕え
ているのでしょうか。

私は、スマホの奴隸です。ユーチュ
ーブにもハマつてます。さらにいえ
ば、それらを大事だと思う「自分の心
の奴隸」なのです。

あるいは、「健康が一番大事」、これ

（「わかります」大沢信行氏の声。）
阿弥陀様を信じるような殊勝な心
なんてない、持続しないという私が
照らし出される。「阿弥陀さんなん
て、どうでもいい」という自分がはつ
きりする。そういう私を照らし出す
光を仰ぐ、それが「念ずる時」の内実
なのです。

清沢先生も、阿弥陀の本願を忘れて、つまり自分の思いの奴隸になつて行き詰り、迷い、真つ暗がりになる時があると告白されているのです。でも迷つておるおかげで、目覚める時が到来してくださるのである。「ああ、またお念佛を忘れていたなあ。南無阿弥陀仏」と。忘れていたとの目覚め、それが「念ずる時」です。

「智慧の念佛」にようび覚まされる時が
「信心」です。思いが破られる「一念」、
「あ、そうか」という目覚めの一瞬で
す。一度で終わりでなく、いのちある
限り、念佛申す身を賜り続ける救い
です。